



兵庫教育大学 大学院同窓会 会報

第41号 平成29年(2017年)3月発行

兵庫教育大学大学院
同窓会 広報部



「学心研道」再び

兵庫教育大学長 福田光完

大学院同窓会会員の皆様には日頃から何かと同窓会運営にご協力いただき、ありがとうございます。大学を代表してお礼申し上げるとともに、会員皆様の益々のご発展をお祈りします。

さて、平成28年8月6日、7日に開催された大阪大会も130名を超える修了生・関係者が参加し充実した会となりました。本学第2代学長である上寺久雄先生

には、御高齢にもかかわらず、本学講堂横の石碑に刻まれている「学心研道」についてのお話を含め、改めて心引き締まる激励のお言葉を賜り、多くの修了生が感激しました。私はお話の中で、「学心研道」の四字熟語に込められた上寺先生の思いを強烈に感じました。「学心研道」の石碑は本学創立10周年記念行事の一環として建立されました。しかしその後、本学に赴任した教職員、そして修了された多くの大学院生は、この素晴らしい石碑について言及することなく、すでに記憶の彼方にある方もおられるのではないかと危惧いたします。教育一筋に尽力された上寺先生の兵庫教育大学に対する強い思いを込めた「学心研道」を今再び、すべての大学院同窓会の皆様の心の中刻んでいただきたいと思います。

昭和63年11月発行の学園だよりに「創立10周年にあたつて」と題する上寺学長の文章があります。この中で「学心研道」が現れます。翌年の平成元年6月発行の同誌には、このことばの由来が示されています。ここで初めて、「学心」は荀子の正名篇に出てくる文章の中から、そして、「研道」は「三国志」巻四十二蜀書郤正伝に出てくる文章から引用し、「学心」は物事を学ぼうとする意志や向学心を意味し、「研道」は道の奥義を究め尽くす意味だと説明されています。さらに、「学心」と「研道」はそれぞれ意味を持つたものであるが、これを併せて「学心研道」とし、本学の根本理念にしたいと願つて刻みこんだと述べられています。その意義は「学ぼうとする意欲をもつて、どこまでも真理を究明し、教育の道が見えなくなれば、道を探し求め、道がなければ道を作つて進む」と説明されています。平成2年3月発行の同誌に残されている上寺先生の大学院学位記授与式式辞の中に「本学で身につけられた『学心研道』の精神にもとづき、教育の大地にしかと足をふみしめて、これでもか、これでもないかと危惧いたします。教育一筋に尽き、上寺久雄先生のお言葉に只々、頭の下がる思いです。幸いにもこの紙面を借りて「学心研道」を再び同窓会の皆さまに紹介できたことを喜びとし、

を送り出す式辞といたします」と記されている。また、平成3年3月発行の学園だよりには、「(玉不琢、不成器。人不学、不知道。の説明の後)、・・・これはわたくしのお願いした『学心研道』と同じ精神です。この道は『教育道』にほかなりません。この道は(途中略)一人ひとりが、先覚者の歩んだ道を謙虚に歩み、その過程のうちに自らの道をつくり出す、いわゆる自らの努力によつて見出し、自ら造り出し、各個人が身につける道、個性豊かなwayです。」

そして、平成4年12月には退任のことばかりに、「創立10周年を機に、私の学是を『学心研道』として樹立して下さいました。本学の生きる道は「学心モテ道(教育道)ヲ研ム」ことだと思います。その意義は「学ぼうとする意欲をもつて、どこまでも真理を究明し、道なれば道を作つて進む」と説明されています。平成2年3月発行の同誌に残されている上寺先生の大学院学位記授与式式辞の中に「本学で身につけられた『学心研道』の精神にもとづき、教育の大地にしかと足をふみしめて、これでもか、これでもないかと危惧いたします。教育一筋に尽き、上寺久雄先生のお言葉に只々、頭の下がる思いです。幸いにもこの紙面を借りて「学心研道」を再び同窓会の皆さまに紹介できたことを喜びとし、

教育に関わる若い方たちに伝えていくことを確信して、皆さん

ブロック活動の紹介(6)(通算) —北海道・東北ブロックー

ブロック活動の紹介(7)(通算) —東中國・四国ブロックー

北海道・東北ブロック長
遠 藤 茂

平成27年8月に仙台市で第35回兵庫教育大学大学院同窓会総会・研究大会in宮城の開催。これが北海道・東北ブロック活動の第一歩です。

全国大会開催に取り組んだのは以下の理由からです。一つ目は支部活動の停滞・マンネリ化打破です。二つ目は今年度で第36回目を数えた全国大会ですが、当ブロックでの開催は過去に一度岩手県盛岡市で開催しているのみとすることです。三つ目は東日本大震災です。発生5年経過を一つの節目と捉え、震災からの復旧・復興の進捗状況を全国に発信するとともに感謝と御礼の気持ちを伝えたかったからです。

全国大会は、メインテーマを東日本大震災からの復旧・復興とし、1年以上かけて10回を超える準備委員会を仙台市でもちました。会議は協議内容によつて地元の宮城県文部会員によるもの、ブロックの組織を生かしたものという二本立てで行いました。俗に事を為すのに「ひと・もの・かね」と言わますが、支部を超えたブロックでの話し合いを通して「良きひと」との出会い・ネットワークづくりができたこ

とは何物にも代えられない貴重な財産になりました。また、「かね」の面でも同窓会からのブロック活動助成のお陰で若干の費用弁償をできることも有難いことでした。

決して他に誇れる何物もありませんが、全国大会をやつて良かったという達成感を実行委員全員で共有できたことは大きな収穫でした。併せて支部活動のマンネリ化打破への一筋の光明を見出すことができました。さらに、ブロック活動の可能性を感じ取ることもできました。



| | |
|---|--|
| 東中国・四国ブロック長 清 田 公 典 | 本部役員会 や全国大会において、ブロッ ク活動の活性 化が提案され、平成25年度に |
| 期日 平成26年3月1日(土) | ブロック研修会を立ち上げ、毎年1回ブ ロック研修会を行っています。 |
| 会場 公立学校共済組合にぎたつ会館 県松山市) 参加者10名 | ◇平成25年度(いで湯と文学の町) 愛媛 県松山市) 参加者10名 |
| 期日 平成26年3月1日(土) | ◇平成28年度(いで湯と文学の町) 愛媛 県松山市) 参加者14名 |
| 会場 プロック役員会・総会(各県支部活動・交流会・全国大会案内・意見交換など) 元科教大院教授 武田正浩先生 | プロック役員会・総会(坂村真民記念館 講演会「個性管見直」瀬戸内教育研究所 長道後温泉の紹介) 愛媛県支部 清田公典 支部代表 |
| 期日 平成26年12月13日(土) | 講演会「坂村真民の生き方とそこから生 まれた詩について」坂村真民記念館館長 西澤孝一先生 |
| 会場 公立学校共済組合ピュアリティま きび ブロック役員会・総会 講演会「岡山の歴史と文化」元吉備国際大 学教授 白井洋輔先生 翼親会 自由散策(後楽園・吉備津神社など) ◇平成26年度(桃太郎伝説の岡山県岡山市) 参加者14名 | プロック活動 念館、砥部焼 道後温泉など) プロック活動 や各県支部活動 の様子の共有、 講演会や自由 散策での広い見 聞、翼親会での 役員・会員の絆 の深まりなど、 大きな成果と なっています。 |



| | |
|--|--|
| 東中國・四国ブロック長 清 田 公 典 | 本部役員会 や全国大会において、ブロッ ク活動の活性 化が提案され、平成25年度に |
| 期日 平成27年11月28日(土) | 講演会「相撲道への道と選手の育成」鳥取 城北高校 石浦外喜義校長先生 相撲部稽古見学(相撲部員の“うそのない 稽古”をモットーにした真剣な稽古に圧倒 されました)。 |
| 会場 公立学校共済組合白兎会館 ブロック役員会・総会 | 講演会と相撲部稽古見学(鳥取城北高校 訪問) |
| 期日 平成27年11月28日(土) | 講演会「坂村真民の生き方とそこから生 まれた詩について」坂村真民記念館館長 西澤孝一先生 |
| 会場 公立学校共済組合ピュアリティま きび ブロック役員会・総会 講演会「岡山の歴史と文化」元吉備国際大 学教授 白井洋輔先生 翼親会 自由散 策(後楽園・吉備津神社など) ◇平成27年度(因幡の白兔伝説の鳥取県鳥 取市) 参加者20名 | プロック活動 念館、砥部焼 道後温泉など) プロック活動 や各県支部活動 の様子の共有、 講演会や自由 散策での広い見 聞、翼親会での 役員・会員の絆 の深まりなど、 大きな成果と なっています。 |

第36回 兵庫教育大学大学院 同窓会総会・研究大会「大阪大会」

標記の大会が、平成28年8月6日（土）7日（日）の両日、大阪市のホテルアヴィーナ大阪をメイン会場として開催されました。全国各地より大学関係者や同窓生を合わせて136名が参加し、上寺久雄元学長より激励の言葉をいただくなど、とても有意義な大会となりました。

本大会開催にあたり、事前の周到な準備から、当日のきめ細やかな運営全般に至るまでご尽力賜りました、大阪府支部を中心とした近畿③ブロック（奈良県支部・和歌山県支部）のすべての関係者の皆様に対し、衷心より厚くお礼申し上げます。有難うございました。

基調講演 「記憶力を保つために」

兵庫教育大学長 福田光完



今日

今日は皆さんは「少しは役に立つかな」と思われる「記憶」の話をし

生、先生」と言いながら、名前が早く出でこないかなと考へているのです。しか

し、焦ると全然出でこないです。でも、どういうわけか話が終わってしばらくしてからポツと出てくるわけです。こうした経験をしていきますと、「これはあかんわ！」と思うのです。

そこで、少し時間がある時に、思い出しているは名前を書き、思い出しては名前を書き、とにかく書いていくわけです。一時間あれば百人ぐらい思い出していけるのですが、空白がいっぱいあります。顔

新しい記憶は、どのようにして覚えられるのか。初めて会った方のお名前をずっと覚えていられるかと言えば、難しいです。記憶の種類と云うのは、専門的には4種類くらいあるそうです。ここでは簡単に、事柄に関する情報と、行動に関する情報とに分け、そして、すでに体験したことや知識として記憶していたはずのもの、についてお話しします。

私は今の仕事をしていて一番困るのは、相手の名前が出てこないことです。「○○先生」や「△△課長」という言葉は便利な言葉です。名前が分からぬとき、「先

生、先生」と言いつづけながら、名前が早く出でこないかなと考へているのです。しかし、焦ると全然出でこないです。でも、どういうわけか話が終わってしばらくしてからポツと出てくるわけです。こうした経験をしていきますと、「これはあかんわ！」と思うのです。

そこで、少し時間がある時に、思い出しているは名前を書き、思い出しては名前を書き、とにかく書いていくわけです。一時間あれば百人ぐらい思い出していけるのですが、空白がいっぱいあります。顔

新しい記憶は、どのようにして覚えられるのか。初めて会った方のお名前をずっと覚えていられるかと言えば、難しいです。記憶の種類と云うのは、専門的には4種類くらいあるそうです。ここでは簡単に、事柄に関する情報と、行動に関する情報とに分け、そして、すでに体験したことや知識として記憶していたはずのもの、についてお話しします。

私は今の仕事をしていて一番困るのは、相手の名前が出てこないことです。「○○先生」や「△△課長」という言葉は便利な言葉です。名前が分からぬとき、「先

生、先生」と言いつづけながら、名前が早く出でこないかなと考へているのです。しかし、焦ると全然出でこないです。でも、どういうわけか話が終わってしばらくしてからポツと出てくるわけです。こうした経験をしていきますと、「これはあかんわ！」と思うのです。

そこで、少し時間がある時に、思い出しているは名前を書き、思い出しては名前を書き、とにかく書いていくわけです。一時間あれば百人ぐらい思い出していけるのですが、空白がいっぱいあります。顔

新しい記憶は、どのようにして覚えられるのか。初めて会った方のお名前をずっと覚えていられるかと言えば、難しいです。記憶の種類と云うのは、専門的には4種類くらいあるそうです。ここでは簡単に、事柄に関する情報と、行動に関する情報とに分け、そして、すでに体験したことや知識として記憶していたはずのもの、についてお話しします。

私は今の仕事をしていて一番困るのは、相手の名前が出てこないことです。「○○

中村道子の園経営と園長の品格

一 昭和の激動期を愛珠幼稚園と共に生きた中村道子――

発表者 幼年教育 31期

松村 紀代子



一、研究の目的

明治13年、北船場に町立幼稚園として創設された愛珠幼稚園(以下愛珠と略)の園長として、中村道子は、昭和16年から同31年まで勤務した。

本研究は、残された資料や関係者からの情報により、愛珠幼稚園と共に生きた中村道子の歩みを明らかにすることを、リーダーとしての指導力・決断力・行動力・人間的魅力を聞き直し、今、求められる園長など管理職の品格を探ることを目的とする。

① 園長としての覚悟
二、懸念期・設立幼稚園としての使命
中村は、着任時に退職願を胸にしたほど課題のあつた保護者組織の問題をリーダーシップを發揮して調和的で楽しい園生活のために力を注いだ。

②

愛珠幼稚園について

愛珠は、「児童の教育上欠くことのできない幼稚園は全国に二三しかない。この連合町会は全国に率先して町立幼稚園を設立し、児童保育の効果を社会一般に知らしめよう」と開園された。創立時からの文書や教具、昔話本、保育日誌等が三七〇〇点以上も残されている。更に、現園舎は、明治34(一九〇二)年竣工で、明るさと広さを第一に、保育室・廊下・園庭に段差のない当時の首席保母の設計案に基づく日本最古の木造園舎である。

③ 愛珠幼稚園への思い

地域関係者の労苦によって設立され、現園舎や所蔵品は、日本の幼稚園史を語る歴史的かつ建築的価値をもつてゐることに感銘を受けた中村は、それらと、長年にわたりそれを用いた子どもや保母たちの歴史を守り通すのが自分の使命だと受け止めた。

昭和18(一九四三年になると、木造園舎に対する建物疎開の勧告が繰り返されたが、「頑固ばば」と陰口をたたかれて、それでも拒み続け、貴重な書籍や所蔵品の多くは大阪郊外に疎開させた。しかし、昭和20(一九四五)年3月13日の大阪大空襲で、愛珠の400m南まで罹災した。繰り返される空襲の中、一人園に泊まり込んでいた中村自身の命も最後と覚悟をしたが、奇跡的に園舎の焼失は免れ、終戦を迎えた。

守られた園舎は傷みが気になつた。中村は、全国幼稚園施設協議会の副会長として文部省との交渉に出向き、

公立幼稚園の予算獲得に奔走し、大阪市や地域、保護者の協力の下、長期にわたり園舎の改修・改築工事を行つた。

また、所蔵品である「幼稚鳩巣戯劇之図」にある「家鳩」の歌が掲載されている園所蔵の『唱歌』には、曲の一部が欠けていた。中村は、老齢の元保母を探して節を聞き出し、「家鳩」の全容を明らかにした。さらに、この図の模写画を、震災で焼失していたお茶の水女子大学附属幼稚園に寄贈した。

① 国際理解としての英語教育と保育内容の改善

戦後、進駐軍米兵の突然の訪問が続いた。中村は、兵士が園児を見て故国の子どもを懐かしんでいるのを知り、国が違つても想いは同じである、国を超えて人を理解できるように、英語に親しむ機会を保育に取り入れた。

また、幼稚園独自で児童画展覽会を開催し、広い遊戯室に全園児の作品が必ず一点は展示されるように配慮した。子どもの意欲を重視し、子ども主体の生活が展開できるよう精力的に保育内容の改善を図った。

② 遊具の開発と幼稚園教員による保育研究への動き

退職前の中村が職員とともに始めたのが、「運動遊具の効果的使用と改善について」の研究である。全園児の遊具の使用状況を細かく記録し、

時期や男女の別による遊具の使用頻度や遊びの内容等を分析し、必要な活動を補うために吊り環・吊り網の

遊具を発案し、成果を全市に発表した。

四、園長としての品格

中村にとつて園舎を守ることは、児童教育にかける先覚者の思いを引き継ぎ、次代へと継承発展させていくことだつた。15年8か月を支えた原点は、退職願を抱えての着任時、ゆるぎない決断力で行つた組織改組の成功にあつた。貴重な資料や所蔵品の疎開先は、中村の熱意に協力を申し出た元保護者の蔵だつた。中村の責任感と意思の強さは、新時代の教育の推進力となつた。
「家鳩」の曲の全容は、日本の遊戯を語る上でなくてはならないものである。また、学者の助言から取り組んだ資料室整備は、児童教育研究に大きく貢献し、今に生きている。
中村は、子どもたちへの限りない愛情と保育に対する向上心をもつた人であり、実態を踏まえた新しい保育内容を開発できる人であった。中村の生きざまは、激動する児童教育の流れの中で学ぶべきものであり、園長としての品格でもある。

『大阪の「愛珠」という幼児教育』

講

兵庫教育大学名誉教授

田 中 亨 崑



松村紀代子
さんは、愛珠
幼稚園の明治
からの戦前、
戦後のところ
を整理してい

ただきましたが、決してその時期だけに閉じ込められた今日のご発表ではあります。今あるいは、これから視点というものをきちんと示していただきたいという観点から考えてみたいと思います。

1、園長のリーダーシップ

今日は、愛珠幼稚園の中村道子園長を紹介されました。組織や現場を支えるのは、どんな苦難があつても、困難があつてもそれを乗りきるのはトップリーダーの責任ですね。命をかけて守る。これが中村道子という人はやつてのけました。園長のリーダーシップ、それだけでなくやつぱり「人格性」とか、「知性」とか「感性」とか「品格」——やはり人間的なカリスマ性と魅力をどれだけリーダーが持つことができるか。これは憧れのモデルとして職員に対してだけでなく、子どもたちにとつても、「あの先生すごいなあ!」という人間力でもあるのです。

2、子どもが主体になれる環境の提供

今日の資料の中には、先見性をもつた教育・保育の視点を提供されています。

それは何かと言いますと、子どもが主体になれる環境をできるだけ作って提供していくこうという努力です。今、公教育のなかでも「環境を通して」「遊びを通して」ということが言われていますけれども、まさに子どもにとつてのよりよい主体になれ、そういう環境を配慮していく、こういう点を中村は、先生方とともに取り組んでいたのです。

3、カリキュラムの積極的な開発

週の指導計画のなかで細かくではなく、大きく子どもたちの生活というものを捉えながら、子どもたちが余裕をもつて生活を送ることを示していました。

4、グローバル化

積極的に英語活動を取り入れています。世間を気にせず、グローバルスタンスという先見性を持っていました。

5、新しい視点を取り入れながらの、地域の文化や伝統の継承

地域の文化や伝統の担い手は子どもたちであるという視点から、中村は保育を進めてきました。

特別企画

上方落語

落語家 桂 吉 弥



大阪の文化

のよさを味
わつていただ
こうと、「上

方落語」を特
別企画しまし
た。

吉弥氏にご依頼申し上げたところ、快
諾をいただき実現する運びとなりまし
た。もつとも実父が本同窓会大阪府支
部の会員であることから、当初よりス
ムーズに事が運びました。

そして、落語の神髄は、「落語家が口
で話したことを、お客様一人一人が豊
かな想像力を働かせて、それそれが自分
なりの感情を表出させること」と語る桂
吉弥氏。教育が、一人一人の子どもに対
して、その子に即した視点で育み伸ばそ
うとするところとよく似ていると思われ
ます。

吉朝氏に入門を許され修行に励むなか、
大師匠・桂米朝氏のもとで3年間の
内弟子生活も果たされました。

その後は、皆様も御存じの通り各種演劇・芸術祭の新人賞を数多く受賞されたことから、新聞のコラムを執筆したり、テレビやラジオ番組を担当したりと、超多忙な日々を過ごされています。

会場に特設された高座では、開口一
番「父がお世話をなりまして」と、

丁寧にご挨拶。これまでの長い厳しい修行が、場と周囲の人たちへの気遣いとして表われていると伺い知りました。
この気遣いは、昨夜、雷雨があつたこ
とにふれ、「今あるキャッチなことに
ふれなければならぬ」と枕の話であ
る『日と月と雷』につながります。「朝、
雷が目を覚ますと、日と月がいない。
月日が立つのは早いものだ。俺は、夕
立にしよう」とうまく結び付けておら
れました。

続いて、米朝師匠との思い出にふれられ、直接指導をしていただいたことは少ないけれど、この漸をどういうふうに演じたらよいのかと、「ああでもない」「こうでもない」とよく言葉を交わされたと懐かしそうに話されました。このことも、私たちの日々の授業に対する取り組みと相通じるところが多くあり、大変参考になりました。

さらに全国大会であることを意識さ
れたうえで、侍に対する江戸と上方の
扱いの違いを解説して小話に。最後は、
落語家になるきっかけとなつた『時う
どん』を演じて、場内を沸かせました。
笑いの中に隠れてしましましたが、話
すことの一つ一つに非常に配慮された
内容の高座でした。

平成28年度 教育実践研究活動等に係る受賞者

(五十音順・敬称略)

| | 氏名 | 教育実践研究活動等の内容 | 専攻・コース・期 |
|-----|------------------------------|--|----------------------------|
| 嬉野賞 | おおまえ やすひこ 大前 泰彦 (和歌山県) | 教育現場での豊富な実践経験を踏まえ、また、臨床心理学の研究者としても専門性を生かし、論文や訳書・共著等を多数執筆する。社会活動を広く展開し、青少年の健全育成や後進の指導・育成にも尽力している。 | 学校教育専攻 生徒指導コース 14期 |
| | こにし とよふみ 小西 豊文 (大阪府) | 算数教育の指導者として実績があり、算数の指導法についての実践的研究を深め、単著・共著等を多数執筆する。同窓会の研究部長としても手腕を発揮し、基盤構築に貢献した。現在、教員養成系大学で後進の育成に努めている。 | 学校教育専攻 教育方法コース 3期 |
| | ふじい かずあき 藤井 一亮 (兵庫県) | 修了後も、学び続ける教員としてギリシャ哲学の研究を深め、研究成果を活かした授業実践に取り組んでいる。教育研究者として公民教育についての単著・共著・論文等を多数発表し、後進の指導や育成に顕著な実績を上げている。 | 教科・領域教育専攻 社会系コース 7期 |
| 奨励賞 | こばし たくじ 小橋 拓司 (兵庫県) | 県立高校教諭。専門の地歴科地理分野において実践的研究を深め多角的視点から論文・調査報告等を多数執筆する。在籍する学校では、地域教材として生徒とともに防災教育に取り組み、研究成果を発表するなど成果を上げている。 | 教科・領域教育専攻 社会系コース 24期 |



●平成29年度 兵庫教育大学大学院同窓会募集「教育実践研究論文」

募集要項につきましては、同窓会事務局へお問い合わせください。

●兵庫教育大学大学院同窓会事業「古本募金で兵庫教育大学を応援しよう」

あなたが読み終えた本が募金となって教育支援に役立てられます。送料もかかりません。宅急便が自宅へ受け取りに伺います。詳しくはチラシをご覧ください。

大学院同窓会より、平成28年熊本地震被災への 学校教育等教育支援にかかる寄付を行いました

平成28年9月20日(火)午前10時、熊本県庁教育長室において、8月の同窓会総会で承認された熊本地震「学校教育等教育支援にかかる寄付金」20万円を県教育委員会教育理事金子徳政氏に直接お渡しすることができました。

同窓会からは、川村庸子会長、草場聰宏九州・沖縄副ブロック長、岩根浩熊本県支部会員、中尾豊喜研究部長が訪問いたしました。会長よりこのたびの熊本地震の甚大な被害に対するお見舞いの言葉があり、約80名の熊本県支部同窓生がそれぞれの教育現場で復興に尽力されていることに対し些少ではあるがお役立ていただきたい旨、同窓会からの願いをお伝えいたしました。

金子教育理事さんからは、兵庫県の支援団体が地震発生後に最も早く駆けつけてくれたことへの感謝や、これまでの地震被災でも例を見ない余震回数や被災人口、被災建物棟数や復興の現状など、今日に至るまでの貴重なお話を頂戴することができました。

非常に厳しい被災状況をお聞きし、先の東日本大震災においても子どもたちや親の心のケアの指導員養成が切実な課題となり、宮城県では被災の翌年から養護教諭を兵庫教育大学大学院に派遣再開した例を紹介し、熊本県での積極的活用を要請してまいりました。



寄付金の贈呈

第36回兵庫教育大学大学院同窓会総会・研究大会[大阪大会]



第36回兵庫教育大学大学院同窓会総会・研究大会[大阪大会] 平成28年8月6日 於ホテルアヴィーナ大阪



▲同窓会大阪大会の様子



▲情報交換会



▲巡検（愛珠幼稚園 正門）



▲巡検（適塾）



▲巡検（大阪歴史博物館前）



▲巡検（適塾・緒方洪庵像を囲んで）

次回は関東大会で集ねう

**大会テーマ：教師教育の「トップランナー」としての志をもって
大会宣言：**

第37回兵庫教育大学大学院同窓会関東大会は、本同窓会がブロック活動を開始して初となるブロック一都六県すべての支部による協働開催である。本大会において、開学から39年を経た今日、われわれ同窓会員は再度、建学の精神に基づき、いま大きく変わろうとする日本の教育に資すべき使命と誇りを確認した。

よって、ここに本会のさらなる振興を図るべく次の3つの指針を共有し、共同行動とする。

- 一、常に会員は、教師教育のトップランナーであるという自信と誇りをもち、自ら学び、自ら作り、自ら身につける「学心研道」[#]を生きる。
- 二、常に会員は、未来の主権者たちが主体的・協働的に自らの資質・能力を伸ばす教育を探求する。
- 三、常に会員は、母校である兵庫教育大学の充実・発展を願い、積極的に貢献する。

以上をもって、兵庫教育大学、そして本同窓会のますますの栄光を祈念して大会宣言とする。

平成29年8月5日
第37回兵庫教育大学大学院同窓会総会

* 「学心研道」：兵庫教育大学第2代学長上寺久雄先生が本学の根本理念にしたいと願って大学構内の石碑に刻み込まれた言葉。
「学ぼうとする意欲をもって、どこまでも真理を究明し、教育の道が見えてくるならば道を探し求め、道が見えなければ道を作て進む。」という意味。

期日：平成29年8月5日(土)～6日(日)

会場：アルカディア市ヶ谷私学会館 (TEL: 03-3261-9921) 〒102-0073 東京都千代田区九段北4-2-25

◇関東大会提言テーマ

「未来の主権者たちが、主体的・協働的に自らの資質・能力を伸ばすためには」
～子供たちの心の原点に立ち返って、これから教育の進むべき方向について考える～

編集後記

同窓会報第40号で紹介した「播磨國風土記」の歌にある、小・野の地に立つわが兵庫教育大学大学院 同窓生としての矜持と、我が国の教育の更なる充実発展に寄与すべく、高い志を持ち続け、日々精進に努めたいものです。

(広報部長 毛利直己)